

# Le communisme rural en France: le Limousin et la Dordogne de 1920 à 1939

Par Laird Boswell

Extrait concernant Antoine Paucard de St Salvador:

Le livre de Paucard, *Un mois en Russie par un paysan de la Corrèze*, qui fut publié peu de temps après son retour, n'était pas l'ouvrage que le Parti avait attendu. Très impressionné par ce qu'il avait vu en Russie soviétique, Paucard était devenu un collectiviste convaincu, trop même pour le climat politique local. Paucard n'avait pas la finesse politique d'un militant expérimenté et il n'hésitait pas à mettre par écrit ce que d'autres militants étaient, tout au plus, prêts à dire en privé. Dans son livre, souvent décousu, Paucard faisait l'éloge du système agraire socialiste, comme on pouvait s'y attendre (il était en bonne compagnie : Edouard Herriot, le dirigeant radical avait fait de même), mais il critiquait également l'individualisme excessif de ses collègues paysans de Corrèze qui refusaient toute forme de solidarité. Le paysan corrézien, expliquait Paucard, avait « une mentalité sauvagement individualiste » et « son esprit [était] fermé obstinément à toute idée de solidarité, de collectivisme ». En traversant une région occupée par des « koulaks » réfractaires à la collectivisation, Paucard écrivit :

Cela me rappelle un peu mon pays. Ce vieux coin de Corrèze où je suis né, où les esprits sont âpres au gain, si malencontreusement fermés aux idées généreuses de solidarité ; où la jalousie fait tant pour empoisonner la pauvre, la misérable vie de l'humble aux prises avec les difficultés de l'existence. Et l'Etat... laisse croire à ces misérables individualistes qu'ils jouissent d'un bienfait véritable avec cette liberté dont on prétend issu le bonheur.

---

<sup>341</sup> En 1917, les communistes de Dordogne avaient envoyé en Russie un petit paysan, conseiller municipal de Faux. Voir Arch. nat. F<sup>7</sup> 13109. Sur les voyages en Union soviétique, voir Fred KUPFERMAN, *Au pays des Sovièts: Le voyage français en Union soviétique, 1917-1939*, Paris, 1979.

<sup>342</sup> Paucard faisait partie d'une « délégation paysanne » de six membres envoyée par le PCF. A leur retour, les membres de la délégation publièrent un communiqué dépeignant une situation idyllique dans lequel ils affirmaient qu'il n'y avait pas de famine en Russie, que la collectivisation ne se faisait pas par la force et que leurs camarades russes étaient « bien portants et joyeux, paraissant jouir de cet équilibre physique et moral inconnu en régime capitaliste ». *TCO*, 16 décembre 1933.